
 

 
 

38. öffentliche Sitzung des Erbentages  
 

Sitzungstag: Sitzungstag: Sitzungsort: Sitzungsdauer: 
22. März 2018  31. August 2018 Feuerwehr-Gerätehaus 17:18 – 20:25 Uhr 

Dormagen-Zons, Deichstraße 30  
 
 

N i e d e r s c h r i f t 
 
 

Anwesend vom Erbentag  - 12 stimmberechtigte Mitglieder: 
Brigitte Bauers, Martin Bauers (ab 17:27 Uhr), Hans-Josef Berchem, Wilfried Bordelius, Pe-
ter-Josef Claßen, Thomas Gruteser, Erik Heinen, Max-Josef Kallen, Klaus Kleinalstede, 
Klaus Kühn, Ronald Meyer und Adolf-Robert Pamatat 
Entschuldigt: Rosemarie Albrecht und Hubert Mux 
 

Anwesend vom Deichamt: 
Hartmut Aschenbruck, Franz Josef Bauers, Joachim Fischer (Deichgräf), Winfried Kiebel, 
Jan Peters und Wilfried Schnitzler 
Entschuldigt: Rolf Plümmer 
 
 

Bürgerfragestunde (18:35 – 18:41 Uhr) 
Dr. Heinrichs stellt die Frage, ob auch das Deich-Vorland geschützt wird. 
Der Deichgräf antwortet, dies sei nicht möglich. 
Herr M. Bauers wirbt für die Reinigungsaktion des Rheinufers am 15.9.2018, die Frau 
Schwanfelder organisiert. 
 
 

Öffentliche Sitzung (17:18 – 20:25 Uhr) 
Tagesordnung der öffentlichen Sitzung des Erbentags 
1. Bericht über die Bestimmung von Überflutungsflächen zur Festlegung der Verbands-

grenzen von Prof. Dr. Ing. Holger Schüttrumpf 
2. Eröffnung der Sitzung und Begrüßung 
3. Feststellung der ordnungsgemäßen Einladung und Beschlussfähigkeit 
4. Genehmigung der Tagesordnung 
5. Niederschrift der öffentlichen Sitzung des 36. Erbentages (08.06.2018) 
6. Mitunterzeichnung der heutigen Sitzungsniederschrift 
7. Bericht des Deichamtes 
8. Schafsbeweidung nur noch bis Ende 2018? 
9./10. Berichte der Heimräte und aus den Arbeitskreisen 
11. Genehmigungsplanung 
12. Verschiedenes 
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Top 1 Bericht über die Bestimmung von Überflutungsflächen zur Festlegung der Ver-
bandsgrenzen von Prof. Dr. Ing. Holger Schüttrumpf 

Prof. Schüttrumpf erläutert innerhalb seiner Power-Point-Präsentation die unterschiedlichen 
Verfahren, um an rechtssichere verwertbare Grundlagen zu kommen und begründet die 
Vergrößerung des Verbandsgebietes; er beantwortet alle Fragen. 
 
TOP 2  Eröffnung der Sitzung und Begrüßung 
Deichgräf Fischer heißt die vorgenannten Erbentagsmitglieder und Deichamtskollegen, die 
Besucher und den Vertreter der Presse herzlich willkommen. 
 
TOP 3  Feststellung der ordnungsgemäßen Einladung und Beschlussfähigkeit 
Bedenken gegen die zugestellte Einladung werden nicht erhoben. 
12 Erbentagsmitglieder sind anwesend; die Beschlussfähigkeit ist gegeben. 
 
TOP 4 Genehmigung der Tagesordnung 
Außer, dass der in der Einladung geplante TOP 6 „Bericht Prof. Schüttrupf Überflutungsflä-
chen für Verbandsgrenzen“ vorgezogen wird, gibt es keine Änderungen. 
 
TOP 5 Niederschrift der öffentlichen Sitzung des 36. ET (08.06.2018) 
Es werden keine Einwände zur Niederschrift erhoben. 
 
TOP 6 Mitunterzeichnung der heutigen Sitzungsniederschrift 
Der Erbentag ist mit Frau Brigitte Bauers als Mitunterzeichner einverstanden. 
 
TOP 7 Bericht des Deichamtes 
Honorarrechnung 
Der Deichgräf berichtet, nach mehreren Verhandlungen mit der ARGE sei eine vom Erben-
tag in nichtöffentlicher Sitzung grundsätzlich zugestimmte Vereinbarung vorbereitet, zu der 
es nun noch Änderungsvorschläge der ARGE gäbe.  

Abstimmungsgespräch mit Bezirksregierung und Ministerium 
In dem Gespräch, das dem jährlichen Termin „Fahrplan Deichsanierung mit allen Deichver-
bänden“  vorgeschaltet ist, trug der Deichverband den aktuellen Sachstand mit. Hierin wur-
den genannt: die Benennung eines Deichverpflichteten für das uct-Gelände, die Flügel-
deich-Planung und das Beweissicherungsverfahren. Die Vertreter des Ministeriums und der 
Bezirksregierung zeigten Unverständnis über diese Verzögerungen und forderten das 
Deichamt auf, die Genehmigungsplanung schnellstmöglich abzugeben. 

Deichverpflichteter uct-Gelände 
Der Deichverband geht davon aus, dass nach den bisherigen Untersuchungen und Ergeb-
nissen uct bzw. der Eigentümer des Geländes GEA (PA 8) auch der Deichverpflichtete ist. 
Innerhalb der nächsten zwei Wochen erwartet der stellvertretende Deichgräf Bauers, dass 
die Beweise zusammengestellt sind. Auch die Stadt Dormagen ist dort Grundstückseigen-
tümer. Die Herren Claßen und M. Bauers kündigen an, erst dann für die Abgabe der Pla-
nungsunterlagen an die Bezirksregierung zu stimmen, wenn die Frage „ist uct Deichver-
pflichteter?“ geklärt sei. Für Herrn Kallen ist die abgeschlossene Planung incl. der Umpla-
nungen Voraussetzung für die o. g. Abgabe. 



	 -			3			-	
	

 

TOP 8 Schafsbeweidung nur noch bis Ende 2018? 
Die lang andauernde Hitzewelle hat der Schafsbeweidung große Probleme bereitet. Nach 
einem Gespräch mit Kreisveterinäramt, Schäfer und Deichamt wurden sogar Schafe vom 
Deich genommen. 
Der Arbeitskreis Ökologie und Deichpflege hat die Entscheidung, ob die Schafsbeweidung 
sogar abgebrochen werden sollte, bis zum Ende des Jahres vertagt. 
Dazu wird es eine Begehung des Deiches durch eine behördliche Fachkraft geben. 
Herr Braun von der Biologischen Station Dormagen berichtet, er habe sich heute morgen 
mit dem Deichamt den Deich angesehen und bewertet den Zustand als einigermaßen gut. 
Herr Kallen dagegen schätzt den Zustand des Deiches als schlechter im Vergleich zum Vor-
jahr ein. 
 
TOP 9 Berichte der Heimräte 
Es gab keine Berichte. 
 
TOP 10 Berichte aus den Arbeitskreisen 
Es gab keine weiteren Berichte; siehe sonst TOP 8 

 
TOP 11 Abgabe der Genehmigungsplanung 
Der Deichgräf erläutert, um die Genehmigungsplanung bei der Bezirksregierung einzu-
reichen, sind weiterhin drei Grundlagen zu schaffen. 
1. Wenn für den PA 8 während des Planfeststellungsverfahrens ein neuer Deichverpflichte-

ten benannt werden kann, wird der PA 8 aus dem Verfahren herausgenommen. 
2. Der Leitdeichkopf (PA 9) wird aus der „Großen Lösung“ herausgenommen und in die 

Planung „Leitdeich“ aufgenommen. 
3. Die bereits beauftragte Überplanung der PA 2 und 3 „Spundwand ohne Verkleidung“ 

muss in einer verfahrenstauglichen Ausführung vorliegen und kann nachgereicht werden. 

Herr M. Bauers und Herr Kallen sehen in der vorliegenden Genehmigungsplanung das 
Problem der Hinterläufigkeit des Silbersees nicht gelöst. 
 
Der Deichgräf stellt folgenden Beschlussvorschlag zur Abstimmung: 
 
Beschlussvorschlag 
Der Erbentag beschließt, die Genehmigungsplanung vom 29.09.2017 bei der Genehmi-
gungsbehörde abzugeben, wenn die drei nachstehenden Grundlagen erfüllt sind: 
4. Wenn für den PA 8 während des Planfeststellungsverfahrens ein neuer Deichverpflichte-

ten benannt werden kann, wird der PA 8 aus dem Verfahren herausgenommen. 
5. Der Leitdeichkopf (PA 9) wird aus der „Großen Lösung“ herausgenommen und in die 

Planung „Leitdeich“ aufgenommen. 
6. Die bereits beauftragte Überplanung der PA 2 und 3 „Spundwand ohne Verkleidung“ 

muss in einer verfahrenstauglichen Ausführung vorliegen und kann nachgereicht werden. 

Abstimmungsergebnis: dafür 4 Stimmen, dagegen 8 Stimmen 
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TOP 12 Verschiedenes  
Herr Meyer u. a. Erbentagsmitglieder regen Unterhaltungsarbeiten am Deich an. 
 
Herr Gruteser hält Markierungen an Steinen am Deich im Abstand von einem Km. für eine 
gute Orientierungshilfe. 
 
Der Deichgräf hält die Zahl der Deichläufer derzeit für ausreichend und sorgt ggfls. für wei-
tere Schulungen. 
 
Herr F.J. Bauers schlägt die Anschaffung einer Drohne vor. Dies sehen mehrere Mitglieder 
des Erbentages grundsätzlich kritisch; bei Bedarf solle die Feuerwehr Dormagen aushelfen. 
 
Herr Claßen bittet, wie früher eine Terminplanung zu erstellen und zu verschicken. 
Der Deichgräf sagt dies zu, da nun wieder interessante Termin festgelegt worden sind. 
Das jährliche Grillfest ist für Dienstag, 2. Oktober, 18 Uhr geplant, die nächste Sitzung des 
Erbentages am Donnerstag, den 11. Oktober. 
 
 
 
 
 
Joachim Fischer  Wilfried Schnitzler   Brigitte Bauers 
Deichgräf   Schriftführer    Mitglied des Erbentages 
 


